



EL COMERCIO.

Guayaquil, Enero 10 de 1879.

EMPLEADOS JUDICIALES.

El Tribunal Supremo de Justicia, se ocupa desde el día 3 del presente, en la elección de empleados del poder judicial, para todas las parroquias del distrito.

Nada puede haber mas delicado que tales elecciones; del acierto en ellas depende la buena marcha administrativa de la justicia, base de todo orden social. Sin esa base, todo se trastorna, siendo fatales las consecuencias que de allí resultan.

En otra seccion del presente número, se dá la lista de los Alcaldes Municipales y Jueces Parroquiales, tanto de esta ciudad, como de las demas parroquias.

Debemos felicitarlos por las elecciones hechas; en ellas ha presidido el mayor tino y prudencia.

Sobre todo en los Jueces de las parroquias se ha procurado que lo sean jóvenes ilustrados, y de pundonor, y que llenarán las importantes funciones de su cargo con la mayor escrupulosidad y celo. Los Señores Manuel Salcedo, Juan José Castro y Manuel Ignacio Gomez, jueces respectivamente del Sagrario, Concepcion y San Alejo, son ciudadanos, que comprenden la alta mision que se les ha confiado, y que la llenarán cumplidamente.

El Tribunal de Justicia, ha hecho pues, una eleccion acertadísima, y el vecindario de Guayaquil está por ella, plenamente satisfecho.

Lo que deseamos es que los jóvenes elejidos no se nieguen á aceptar estos nombramientos; que convenciesen de que en la eleccion solo se ha tenido en cuenta los méritos que les adornan, y la garantía que habrá para el público al verlos al frente de los juzgados parroquiales, ellos á su vez deben corresponder á esa confianza, aceptando el cargo.

Esperamos de su parte esta prueba de desinterés y amor patrio.

AÑO NUEVO.

Siguiendo una costumbre general de la prensa periódica de los países mas civilizados, publicamos en nuestro último número del año anterior y bajo el mismo título del presente editorial, una lijera revista de la marcha política del país y de los sucesos mas notables ocurridos en dicho año. "El Comercio" llenó ese ineludible deber con patriótico entusiasmo,

FOLLETIN.

MIGUEL STROGOFF

DE

MOSCOU A IRKUTSK.

(SEGUNDA PARTE.)

OBRA ESCRITA EN FRANCÉS

POR

JULIO VERNE.

Bastaba dar algunos pasos en aquel terreno para dominar el curso del Angara. Reinaba una profunda oscuridad en aquella sala.

Ivan Ogaref, de pié junto á una ventana, esperaba que llegase la hora de operar. Evidentemente era él quien debía dar la señal, y una vez dada, cuando la mayor parte de los defensores de Irkutsk fueran llamados á los puntos atacados directamente, tenía el proyecto de salir del palacio y acudir á consumar su obra.

Esperaba, pues, en la oscuridad, como una fiera, pronta á lanzarse sobre su presa. Pocos minutos antes de las dos, el gran duque mandó que le fuese presentado Miguel Strogoff. [Era el único nombre que podía dar á Ivan Ogaref].

Un edecan llegó hasta su habitación, cuya puerta estaba cerrada, y llamó. Ivan Ogaref, inmóvil cerca de la ventana é invisible en la oscuridad, se guardó bien de responder.

Fueron á decir al gran duque que el co-

lo del czar no estaba en aquel momento en el palacio.

Dieron las dos: aquel era el momento de dar la señal convenida con los tártaros, dispuestos para el asalto.

Ivan Ogaref abrió la ventana de su habitación y salió al terrazo dirigiéndose al ángulo Norte.

Por debajo de él en la sombra pasaban las aguas del Angara, que mugían estrellándose en las aristas de los pilares.

Ivan Ogaref sacó un misto del bolsillo, le encendió, lo aplicó á un pedazo de estopa impregnada de azufre, y lo lanzó todo al río.

Por orden de Ivan Ogaref se habian lanzado de antemano torrentes de aceite mineral sobre la superficie del Angara.

Por cima de Irkutsk se explotaban varios manantiales de nafta en la orilla derecha, entre la aldea de Poshkavsk y la ciudad.

Ivan Ogaref, resuelto á emplear este medio terrible de llevar el incendio á Irkutsk, se habia apoderado de los inmensos depósitos que contenian el liquido combustible, y no teniendo que hacer mas que derribar una pared para hacerlo salir en grandes oleadas, lo mandó hacer aquella noche misma algunas horas antes.

Por este la balsa que llevaba al vecindario correo del czar, a Nadia y á los fugitivos, flotaba en una corriente de aceite mineral. Al través de las brechas de aquellos depósitos, que contenian millones de metros cúbicos, la nafta se habia precipitado como un torrente, y siguiendo el declive natural del suelo, se habia derramado por la superficie del río sobrenadando á causa de su menor densidad.

Así entendia la guerra Ivan Ogaref. Al lado de los tártaros, operaba como un tártaro y contra sus propios compatriotas.

Lanzada la estopa ardiendo sobre las aguas del Angara, en un instante, como si la corriente hubiera sido de alcohol, se inflamó

todo el río á derecha é izquierda con una rapidez eléctrica. Entre las dos orillas corrían volutas de llamas, por cima de las cuales subian en espiral vapores fulguriosos. Los pocos témpanos de hielo que se bajaban por la corriente, atacados por el liquido inflamado, se fundieron como el hielo en la superficie de un horno, y el agua vaporizada se escapaba lanzando silbidos atronadores.

En aquel momento el fuego de fusilería estalló al Norte y al Sur de la ciudad. Las baterías del campamento del Angara dispararon á toda prisa; muchos millares de tártaros se precipitaron al asalto de los atrinchamientos; las casas de la costa, hechas de madera, ardiéron por todas partes, y una inmensa claridad disipó las tinieblas de la noche.

— ¡En fin! dijo Ivan Ogaref. Y con razon podia felicitarse. La diversion que habia imaginado era terrible: los defensores de Irkutsk se veian entre los invasores y los desastres del incendio. Sonaron las campanas, y todo el que podía llevar las armas en la poblacion se dirigió á los puntos atacados y á las casas devoradas por el fuego que amenazaba comunicarse á toda la ciudad.

La puerta de Bocheia estaba casi libre, y apenas se habia dejado en ella algunos defensores. Por consejo del traidor, y para que los acontecimientos pudieran esplicarse sin su intervencion y por los odios políticos, se habian escogido los raros defensores de la puerta entre el cuerpo que formaban los destruidos.

Ivan Ogaref volvió á entrar en su habitación, entonces brillantemente iluminada por las llamas del Angara que sobrelallan del terrazo; y despues se dispuso á salir por la puerta.

Pero apenas la habia abierto, cuando una mujer se precipitó en la estancia con los vestidos empapados en agua y los cabellos

tituciones, de medios indignos é injustificables.

Cualquiera que juzgue, con ánimo sereno é imparcial, los actos del actual Gobierno, se convencerá de que para implantar las mas notables reformas de la Administracion pública, ha tenido que luchar incesantemente contra todo género de obstáculos y al contra insoportables abusos que se ha concitado, como era natural, intransijentes enemigos.

Para evitar los males que reportaría la nacion con el ensañamiento de los partidos políticos, insinuamos la idea de que, deponiendo odios mezquinos é irrazonables, en aras de la pública felicidad, propenderiamos todos á una fusion que daría por resultado duradera concordia y toda la suma de bienes que produce la union de los elementos de progreso de una nacion.

Patriotas de corazon é independientes como escritores, terminábamos nuestro artículo lamentando la irrecuperable pérdida que sufrió el Ecuador con el asesinato de uno de nuestros prohombres, el doctor Vicente Piedrahita; diciendo, equivocadamente, que el autor de tan vil atentado fué uno de sus peones. En esto no haciamos mas que seguir la creencia general, pues carecemos de datos judiciales relativos á ese crimen: debemos, no obstante, rectificar en esta parte nuestro citado editorial, atendiendo á que en una publicacion hecha por el señor J. F. Baquerizo, en el último número de "Los Andes", aparece insertada una carta-testamento, que le dirije el señor doctor Vicente Paz: allí se afirma que de autos no resulta culpabilidad sobre ninguno de los peones del señor Piedrahita.

En esa carta se compromete el doctor Paz á publicar una memoria relativa á los autores y cómplices del crimen: ese documento vendrá á llenar una exigencia pública, pues conocidos los culpables deben ser castigados con todo el rigor de la ley.

La anterior rectificacion, que nosotros hemos hecho con entera complacencia, pudiera haberse evitado si se siguiera aquí, como se sigue en algunos países, la costumbre de dar á la prensa datos judiciales, á fin de que sirvan para formar el público criterio; mucho mas en crímenes como el que nos ocupa, cuyo castigo debe ser para todos asuntos de preferente atencion y de general interés.

J. G.

EUROPA, ESTADOS UNIDOS, &c.

LLEGADA DEL "COLON"

Fecha hasta Diciembre 20.

Nueva York, Diciembre 20 de 1878. El oro se vendió á la par desde el martes. Los corredores sólo cobran una pequeña comision sobre las ventas. Es la primera vez que está el oro á la par desde la suspension de pagos en metalico en 1862.

La Gran Duquesa de Hesse, Princesa Alicia de Inglaterra, murió de difteria á las 7 1/2 de la mañana de Diciembre 14, aniversario de la muerte de su padre el Principe Alberto.

Bayard Taylor, Ministro de los Estados Unidos en Berlin, murió de hidropesia el 19 de Diciembre. Los síntomas mortales se presentaron de repente. El estuvo atendido á sus quehaceres ayer con los empleados de la Legacion Americana.

El vapor *Byzantin*, de Marsella para Constantinopla, chocó con otro buque y se fué á pique. Pericieron 150 personas y sólo 14 se salvaron.

Un oficio del Almirantazgo británico dice que es apócrifa la relacion publicada por un periódico de N. York, de una supuesta conversacion del cronista con el Duque de Edimburgo en Halifax, en la cual se atribuye á S. A. R. haber dicho que abrigaba el más profundo desprecio y aversion por el autor de la nueva politica inglesa de "paz con honra"; que la adquisicion de la Isla de Chipre no era una ganancia en ningun sentido y que los soldados del rejimiento 101 se habian enfermado casi todos, y muerto muchos, desde que pisaron la Isla.

Las tropas británicas siguen triunfando en la India. Dicese que Jellalabad ha sido tomada por el Jeneral McPherson. La retaguardia de un convoi fué atacada en el desfiladero de Peiwar por algunas tribus de las montañas. El Jeneral Roberts ha despachado una expedicion contra sus aldeas pues está resuelto á castigarlos con severidad, é impedir una repeticion del ataque.

El Banco de Odesa, que fué robado por su Jerede, se ha puesto en liquidacion.

El Archiduque Rodolfo, Principe de la Corona de Austria, se hirió levemente la mano con una pistola.

La Cámara de Diputados prusiana ha aprobado una resolucion por la cual se pide al Gobierno que traspare la direccion de los ferrocarriles al Imperio, cuanto antes.

El Congreso español ha aprobado un proyecto que autoriza un empréstito de 250,000,000 de pesetas.

Mr. Gladstone está dispuesto á aceptar candidatura en las elecciones del Condado de Edimburgo para la Cámara de los Comunes, á condicion de que la Comision liberal le garantice su eleccion.

El puerto prusiano de Königsberg está cerrado por el hielo.

Con motivo de haberse aumentado los asesinatos atroces en Suiza, el Consejo de Estado ha convenido en discutir sobre el restablecimiento de la pena de muerte.

Despues de tres dias de debates borrascosos en los cuales Mr. Apponizi censuró

en desorden.

— ¡Sangarra! exclamó Ivan Ogaref en el primer momento de sorpresa, y no imaginando que aquella muger pudiera ser otra mas que la gitana.

No era Sangarra, era Nadia. En el momento en que la joven, refugiada en el témpano de hielo, habia arrojado un grito viendo propagarse el incendio por el corriente del Angara, Miguel Strogoff la habia cogido en sus brazos y se habia sumergido con ella para buscar en las profundidades del río un abrigo contra las llamas.

El témpano que llevaba no estaba mas que á treinta brazas del primer muelle, un poco mas arriba de Irkutsk.

Miguel Strogoff, despues de haber nadado entre dos aguas, llegó á tomar tierra sobré el muelle con Nadia.

Tocaba en fin el término de su viaje. ¡Estaba en Irkutsk!

— ¡Al palacio del gobernador! dijo á Nadia. Diez minutos despues ambos llegaban á la entrada de aquel palacio, cuyas primeras hileras de piedra lamian las llamas del Angara, pero al cual no podia llegar el incendio.

Mas allá las casas de la orilla ardian todas.

Miguel Strogoff y Nadia entraron sin dificultad en aquel palacio, abierto para todos, y entre la confusion general nadie reparó en ellos, á pesar de sus trajes empapados en agua.

Una multitud de oficiales acudian á tomar órdenes, y otra de soldados corrían á eleccion llenando el gran salon del piso bajo. Allí Miguel Strogoff y la joven, empujados por la multitud apresurada, se encontraron separados uno de otro.

(Continuará.)

duramente la política del Gobierno, la Delegación húngara ha votado por una gran mayoría un crédito de 20,000,000 de florines para los gastos de ocupación de Bosnia en 1879.

El Gobierno danés ha teleografiado al Gobernador de Santa Cruz facultado para hacer empréstitos hasta la suma de 5,000,000 de coronas para restaurar las haciendas danesas destruidas en la insurrección reciente.

El Ministro de Ultramar ha presentado a las Cortes un proyecto por el cual se autoriza al Gobernador para que emita bonos cubanos y cancele el contrato por 125,000 000 de pesetas celebrado entre el Banco Hispano-colonial y la Hacienda.

Por intrigante y revolucionario ha sido espulso del territorio turco un tal Rómer, ciudadano norteamericano.

La Pacific Mail y el Ferrocarril de Panamá han firmado un nuevo contrato, pero su tenor no se ha publicado oficialmente todavía.

El Secretario de la Tesorería de los Estados Unidos está haciendo todos los preparativos para llevar á cabo la restauración de los pagos en metálico el 1º de Enero próximo.

INGLATERRA.

Londres, Diciembre 10.—El Times da esta mañana censura el fondo y la forma del discurso de Mr. Gladstone, de anoche, en la Cámara de los Comunes, y concluye con las siguientes palabras:

“ Tales son las acusaciones y tal la política del contrario más vehementemente que tiene la política ministerial. No servirán ciertamente para promover su reputación propia ni la causa que defiende.

Las noticias de la gran Duquesa de Hesse, hija de la reina Victoria, son alarmantes. Ha aumentado la fiebre y la hinchazón que llega á la laringe.

Londres, Diciembre 14.—Anoche en la Cámara de los Comunes volvió á abrirse la discusión sobre la guerra afgana, por parte del Gobierno. Sir William Vernon Harcourt habló despues, acusando al Gobierno de haber obligado al Emir á una guerra. Declaró que la adquisición de una frontera científica haría del Afganistán otra Bulgaria, y que la continuación de dicha política sería causa de que la influencia de Rusia se sintiera en toda la tierra.

Un rasgo notable de discusión fueron los discursos de Mr. Newgate y del General Sir Alexander Gordon, conservadores ámbos, que denunciaron la política del Gobierno. Sir Alexander d-claró que Lord Beaconsfield era responsable por esa política. Durante su discurso se pasó á los bancos de la oposición para evitar interrupciones de los miembros conservadores.

ESPAÑA.

Londres, Diciembre 12.—El corresponsal en París del Standard cuenta que el Embajador español ha pedido al Gobierno francés que se persiga al diario La République des Pyrénées Orientales por insultos al Rey don Alfonso. El Presidente del Consejo de Ministros señor Cánovas del Castillo, contestando á las enérgicas protestas de los diputados vascos, declaró que se mantendría el estado de sitio en las Provincias Vascongadas, mientras continuara la agitación por los fueros, y que la ley que se abolía se cumpliría estrictamente á pesar de la resistencia pasiva. Esta declaración ha causado mucha sensación en los círculos políticos. Un corresponsal de Madrid niega que el Gobierno de España haya propuesto al de Alemania, medidas anticlericales colectivas.

El despacho de París al Times dice que el Conde Chaudordy, Embajador francés en Madrid, recibió el miércoles sus credenciales M. Waddington, Ministro de Relaciones Exteriores, ha cedido á las objeciones personales del rey de España contra el Conde de Choiseul, pero ha tenido el asentimiento del Gobierno español para nombrar un sucesor al Conde Chaudordy, de color republicano aún más profrancés que el de Choiseul. La Siéde, de París, cree que el Almirante Saeris será el nuevo Embajador. El Ministro M. Waddington no se ha sometido á España en lo relativo al nombramiento de Embajador.

Londres, Diciembre 13.—Se ha aprobado en Consejo de Ministros, de España, la erección de cuadros para cien regimientos de infantería y veinte escuadrones de caballería, para colocar á los oficiales de reemplazo.

ITALIA.

Londres, Diciembre 11.—El corresponsal del Daily News en Roma prevé que el Gobierno italiano será derrotado en la Cámara de Diputados por unos cincuenta votos, entre 480 votantes.

Roma, Diciembre 11.—Por 257 votos contra 185 ha sido desechada una proposición de confianza en el Gobierno, sancionada en los términos de que podría suspender

la libertad en el orden. La Capitale asegura que el Ministerio pedirá al Rey la disolución de las Cámaras; pero en los círculos parlamentarios no se cree así.

Londres, Diciembre 13.—El Rey Humberto ha pedido al signor Depretis que lo aconseje en la formación de un nuevo Gabinete. El signor Cairoli ha anunciado que los Ministros seguirán en sus dimisiones. Se cree que disolverá el Parlamento, nombrando un Ministerio interino sin color político.

TURQUIA.

Londres, Diciembre 13.—No es cierto que se haya ofrecido al Inglaterra el protectorado de Constantinopla, en cambio de su consentimiento para la unificación de Bulgaria y Rumania.

El Embajador inglés en Constantinopla, niega que esté negociando un nuevo tratado con Turquía. No se ha anunciado la creación de la sesión de Chipre á Inglaterra, ni la de la ocupación inglesa de Alexandría, ni se ha proyectado nada para extender el derecho de intervención de Inglaterra en los negocios de Turquía.

El corresponsal del Times en Viena responde que la mayoría del comité de los diez y ocho nombrado por el Reichsrath el día 10, para estudiar el trabajo de Berlin, está en ayvor de este. Se dice que Sirevet Bajá será nombrado embajador en París.

INSERCIÓNES

LA ABERRACION HUMANA.

(Conclusión.)

Los cadáveres arrojados en la Mancha, en el paso de Calais, podrían formar el famoso puente proyectado desde hace tanto tiempo entre Francia é Inglaterra y separar el océano del mar del Norte.

No tomando más que las cabezas de los hombres muertas en todas las guerras, y colocándolas en fila, se formaría un cordón seis veces mayor que el círculo del mundo.

¿Qué más añadiremos á estos cuadros desagradables, pero mucho menos repugnantes que la realidad? Una sola observación: que los soberanos de Europa mueran cada mes, porque así les place, como hombres que la vida natural descubre de estrellas en el cielo, en una noche serena.

Esta ojeada de conjunto nos ha permitido comprender con exactitud el lugar singular que ocupa la guerra en la humanidad.

Semejante institución es, sin duda alguna, reprobadá por todos los hombres de buen sentido, por que es mas que bárbara, mas que odiosa, mas que criminal, es estúpida y ridícula, é inferior á la razón de los animales, que no han inventado nunca semejantes costumbres.

Sin embargo, hay aun conservadores que suponen que la guerra es útil, y hasta necesaria.

Util. ¿A quién, á los ciudadanos? No, ¿A la humanidad? No. ¿A los conquistadores? Si. Como el robo y el asesinato son útiles á los ladrones y á los asesinos. Esa utilidad no tiene nada de respetable.

¿Cuáles son las razones que hacen declarar las guerras? Todas tienen el mismo insignificante valor. Desde la primera de las guerras históricas, la de Troya, hecha para reclamar una mujer feald, hasta la última, declarada por razones tan fútiles, no se ha tenido nunca ninguna buena razón para aanzar así á partidas de hombres, ponerlos rabiosos, y hacerlos devorarse como lobos.

A veces se supone que esto es, empero, un mal necesario, como las epidemias, para impedir que la raza humana se multiplique con exceso.

Ahora bien: la tierra puede alimentar fácilmente diez veces más jente de la que tiene, y las destrucciones de la guerra obran en una proporción relativamente débil. Al contrario no hay bastantes brazos en la tierra, y si hubiese el doble cada familia seria mucho mas rica.

Hay 70 habitantes por quílómetro cuadrado en Francia, y cada uno tiene su jardín; todos pueden ganar su existencia en varias regiones tan privilegiadas como la Francia, tales como la América del Norte, de igual clima y suelo, no hai mas que cuatro habitantes por quílómetro cuadrado. Así es que la tierra se queda sin cultivar.

No tan solo no es la guerra un azote necesario, sino que es mas perjudicial que todos los de mas, porque los produce todos y la enfermedad, la ruina y el hambre siguen á la guerra por doquiera que pasa.

Pero para estar al cabo sobre el grado de la locura humana, no hay cuadro mas instructivo que el de los presupuestos nacionales, y el modo como las naciones gastan sus recursos.

Para matarse de un modo conveniente se necesita dinero, mucho dinero, puesto que cada hombre muerto cuesta unos 35

mil francos. Los impuestos múltiples y siempre en aumento, de todas las naciones, no llegan á formar las sumas suficientes para pagar esos homicidios humanos. La Europa gasta mas de 6,000,000 000 al año para derramar la sangre de sus hijos. La guerra de América no ha costado ménos de 28,000,000,000. En Francia pagamos 2,000,000, diarios para eso solo. Desde la guerra de Crimea, las naciones civilizadas de Europa y de América han gastado para armarse mutuamente 50,000,000,000 de presupuesto ordinario, y 55,000 millones de presupuesto extraordinario. Total, 105 mil millones. El total de los últimos cinco años ha costado á los presupuestos de las naciones la suma oficial de 700,000,000,000 sin contar los ducados, las reinas y todos los demás. Con una sola parte de esta suma fabulosa, se habrían podido criar é instruir gratuitamente todos los niños; se habrían podido construir todas las vías férreas; se habría podido resolver el problema de la navegación aérea; se habrían podido libertar las aduanas y los obstáculos á la libertad de las transacciones comerciales; se habrían podido aliviar todas las miserias que no se deben á la pereza ó á las enfermedades; se habría podido corresponder con los habitantes de los otros mundos... Se habría podido... pero qué digo! Se podría ser feliz y no se quiere ser.

El hijo de familia que se condejea como lo hacen los gobiernos de las naciones mas civilizadas de Europa, sería provisto de un tutor, encarcelado ó guillotinado, segun los juicios; y por seguramente nadie lo consideraría como en su pleno juicio. ¿Dominan el crimen ó la locura? Los dos se unen para dividirse el mundo.

Los recursos ganados á duras penas por los trabajadores no bastan desde hace mucho tiempo. Hay que tomar prestado cada día mas, y descontar al porvenir. La deuda pública de Europa y de América se eleva hoy á 80,000,000,000. Sigue aumentando y seguirá hasta que todos los pueblos se declaren en quiebra.

Y estas deudas, estos sacrificios, estos impuestos de todo género, este aumento constante de los gastos públicos, ¿por qué y para qué? Para arrebatar los brazos á la agricultura, para dejar la tierra estéril, para preparar el hambre universal y para sembrarse miseria é infortunadamente.

Mas aun. La inteligente humanidad no ha tenido hasta hoy gratitud mas que para sus apolladores, honora para sus verdugos, laureles para sus asesinos, estatuas para los que la platan bajo los tacanos de sus botas.

¿Qué decidir de este exámen? ¿Puede esperarse que un día la sociedad reconozca su aberración, que los pueblos llegarán á la edad de la razón, y que la guerra infame dejará de manchar este planeta, mas instruido sobre las verdaderas condiciones de su felicidad? No, tal; los hombres son así: tienen necesidad de amos, de verdugos, de desgracias. Por mucho tiempo se verán 99 sobre 100 que sientan la necesidad de apañalarse; y el último, que los tratará de locos, será considerado como un utópico. ¿Suprimir todos los ejércitos del mundo? Es imposible.

Tal vez habría un término medio. Un maquinista amigo mio ha tenido á bien calcular cuál sería el precio de fabricación de militares de madera de tamaño natural y bien acondicionados. Como bien mira los, las victorias de hoy no son mas que cuestión numérica, de dinero y de estrategia, ha hallado que, por seis mil millones anuales, se podrían reproducir fácilmente todos los ejércitos [soldados de pino, tenientes de rubí, oficiales de palo de rosa, capitanes de caoba, coronelas de cedro y jenerales de marfil] y hacerlos manobrar por el vapor, inclusa la artillería. Los jets de estado de las dos naciones en guerra y su estado mayor dirigirían la estrategia á su cuenta y riesgo. La victoria pertenecería siempre al que por su habilidad lograra dar jets á su adversario y destruir el mayor número de conscriptos. Este perfeccionamiento de los ejércitos se tendría la ventaja de dejar á los agricultores en sus campos y á los obreros en sus fábricas, para el bien de la riqueza pública y la felicidad jeneral.

Aviso á los ministros de la guerra del porvenir, para el día en que los hombres, llegando á la edad de la razón, se negasen á combatir. Podemos predecir que este tiempo feliz no será el nuestro, porque ante todo, sería preciso que toda la Europa estuviese en república y se gobernase por sí misma.

CARLO FLAMMARION.

VARIEDADES.

DE GUAYAQUIL A CUENCA.

PAGINAS DE VIAJE.

La ciudad tiene trece cuadras de largo, y sus calles son tiradas á cordel. Es hermosa, y el plano en que está edificada, es de los que bellos.

Cuenca es un vasto jardín encerrado entre montañas.

Cuenca tiene un recuerdo importante: la visita de los académicos franceses en 1742. Tienen otro en el plano de Tarquino dió la batalla de este nombre en 1828, entre Colombia y el Perú.

Cuenca posee la mejor fábrica de alfileres de la República, tiene minerales de oro, plata, amiantas, azafate, brea, carbon de piedra, plumbágin; en sus montañas hay hermosísimos mármols, entre ellos el verde y el negro.

Cuenca tiene fabricas de bayetas, ponchos y lienzos muy estimados; exporta queso y dulces exquisitos, y rosarios de mármol verde de gran mérito.

¿Que falta á Cuenca? Un buen camino que le ponga en contacto con el litoral.

XIV.

Al nombrar á Cuenca, viene á la mente un hombre célebre.

El Padre Vicente Solano.

El Padre Solano, es, no solo una gloria de Cuenca, sino de la República entera. El padre Solano, fué literato, filósofo, teólogo, botánico. El Padre Solano, fué un sabio.

Pensador profundo, ha dejado un libro de máximas y sentencias, digno de imprimirse en letras de oro.

No vacilamos en copiar algunas, para que nuestros lectores formen un juicio acerca de esa bella alma.

El mejor aritmético es, el que sabe contar, sumar y multiplicar sus faltas; restar y dividir las ajenas.

El hombre tiene tres cosas dignas de aprecio, cuya pérdida es fácil y su recuperación bien difícil; y sin embargo cuida muy pocos ellas: la salud, la fama y la conciencia.

El hombre es un imán, que tiene fuerza de atracción y repulsión: la riqueza y la pobreza.

La fortuna y la atmosfera, no elevan los grandes, sino los leños.

La hipocresía es un monstruo que se alimenta de virtud.

La muerte es como el cráter de un volcan en acción; que visto de lejos, no infunde terror; y á veces causa placer. Pero en cercanía hace temblar al mas intrépido.

El ignorante sin orgullo es un hombre; el sabio orgulloso, es una bestia.

Sentimos que la naturaleza de estos apuntes de viaje, que ya van siendo largos, no nos permitan copiar algunas otras sentencias del sabio sacerdote de Cuenca. Pero las pocas que hemos puesto, dan una idea del filósofo y pensador profundo.

El padre Solano, ha muerto á mediados de este año, pero su nombre vivirá eternamente en la memoria de los hijos del Azay.

(Continuará.) I. CAPTOS.

INSTRUCCION PÚBLICA.

Ecuador.—Subdirección de Estudios de la Provincia.—Guayaquil, Enero 8 de 1879.—Al señor Rector del Colejio nacional de San Vicente.

El señor Director General de Instrucción Pública, con fecha 24 de Diciembre último, me dice lo siguiente:—“Tengo á honra poner en conocimiento de U. que el H. Consejo de Instrucción Pública, en una de sus sesiones ha tenido por conveniente prorrogar el tiempo de las matriculas, hasta el 28 de Enero próximo, respecto á los jóvenes que estén por dar sus exámenes anteriores. U. se servirá comunicar esto particular á los señores Rectores de los respectivos Colejios de esa provincia.—Dios y Libertad.—Antonio Muñoz.”

Lo que tengo el honor de transcribir á U. para su conocimiento, y fines consiguientes.

Dios y Libertad.

Martin Izaza.

DOCUMENTOS OFICIALES.

LUIS SALVADOR

Primer Designado en ejercicio del Poder Ejecutivo, etc. etc. etc.

Por cuanto el señor Coronel don Francisco Bolaño Ministro de Estado en el Despacho de Guerra y Marina, ha regresado á esta capital, cumpliendo la comision que llevó á la ciudad de Guayaquil,

Decreto:

Art. único. El espresado señor Coronel don Francisco Bolaña, volverá á ejercer las funciones que le corresponden, desde el 3 del mes y año entrante.

Dado en el palacio de Gobierno, en Quito á 31 de diciembre de 1878.—LUIS SALVADOR.—El General Ministro de Guerra y Marina interino.—Antonio J. Mata.—Escopía.—El Teniente Coronel Jefe de Sección; encargado accidentalmente de la Subsecretaría.—Juan Navas.—Escopía. El Encargado de la Subsecretaría.—Miguel Lugo.

REMITIDOS.

LOS VECINOS DE BABA,

Al Señor Vicario Capitulár.

En el mes de Noviembre último dirijimos á S. S. el señor Vicario, una representación suscrita por la mayoría de este vecindario, pidiéndole la separación de este Canton del Cura Párroco señor Juan A. Leon, y la razon que para ello teniamos se halla apoyada en justa causales, y comprobado, nuestro aserto con documentos fehacientes de los hechos escandalosos que tuvieron lugar en esta localidad, cometidos por nuestro Párroco. Tanto la representación como los documentos debian haberse publicado en uno de los periódicos de Guayaquil; pero como el señor Vicario se interesase con un amigo nuestro, residente en esa ciudad, para que no se diera publicidad á los documentos á que nos referimos, ofreciendo el señor Vicario á nuestro amigo que el señor Cura Leon seria llamado á la Curia y separado del Curato, nos ha obligado á guardar silencio. Ha trascurrido mas de un mes del ofrecimiento del señor Vicario, y el señor Leon continúa en su Curato, sin que hayamos sabido que el señor Vicario haya dictado providencia alguna sobre nuestra solicitud, y si la dictó, no la llevó á cabo. Esta indiferencia de parte del Prelado Diocesano nos hace creer una de estas tres cosas: ó que la representación de este vecindario la miró como estemporánea, y que por de pronto convenia para salvar la situacion engañarnos con cualquier cosa, tratándonos como á niños de escuela: ó que se intimó al señor Leon para que se presentase ante su autoridad este no la ha cumplido desobediéndole, y faltando así á los preceptos, que le imponen los sagrados Cánones: ó que alguna segunda representación elevada en favor del Cura Leon, le habrá hecho desistir al señor Vicario de llevar á cabo su separacion; pues hemos sido informados que los señores Ricardo, Vicente y Agustina Leon, con actos propios decorosos, entraban de casa en casa mendigando con baja la firma de algunas Señoras de este vecindario en favor del Sr. Cura para que el Vicario lo dejase en el goze de su beneficio. Entre las señoras que consta haber firmado en la representación, y los modos de arrancar firmas para esa representación se cuenta el siguiente: Salia por la mañana de la iglesia una señora de oír el sacrificio de la misa, y al pasar por la casa Párroquial, la señora Agustina Leon, invitaba ésta á la señora para que subiera á la casa y despues de exigirle que tomara una tasa de café, le sacó la representación que tenia hecha en favor del Sr. Cura y le obligaba á que la firmara; asegurándole que le hacia un servicio al señor Cura, por que unos malvados le querian hacer un mal. Las demas firmantas son varias señoras y otras, niñas cochecadas.

Tambien ha dirijido nuestro Cura, algunas misivas, y entre otras nos ha venido á las manos una copia muy curiosa que la insertamos á continuación; héla aqui:

Señor N. N.

Muy Señor mio de mi aprecio:

Acontinuacion de la presente se dignará contestarme si en el tiempo que soi cura de este canton, ha sabido usted á correa de mi conducta pública y privada, alguna falta en el cumplimiento de mi ministerio ó escandalos que pudieran haber manchado mi reputacion y por este motivo desmerecer el aprecio de mis fieles. Sin otra cosa por ahora me ofrezco de usted atento amigo capellan y S. S.

Juan Antonio Leon.

Su casa Diciembre 14 de 1878.

Señor Doctor Juan Antonio Leon,—Párroco de este Canton.

Muy Señor mio:

En contestacion á la apreciable de U, le diré que varias veces he oido decir que cuando del campo le han venido á llevar para una confesion de alguno de sus feligreses que ha estado muriendo, se ha no-

gado á ir; tambien sé que U, sufre una enfermedad crónica, tambien sé que el dia que pusieron preso á don Ricardo Leon por órden de una autoridad, en el momento de llevarlo, usted se propasó arrebatándole, y por esto rompió la camisa al celador y dió de golpes á uno de los individuos que lo conducian preso: tambien he oido decir que en la noche del mismo dia le acometió U. al Jefe Político, (en una calle pública) no se con que miras, y que este trato hacer que U. se retirara diciéndole: "Señor Cura retirese;" mas U. trató siempre acometerlo.

Es todo lo que puedo decir en obsequio de la verdad.—Soy de U. atento amigo y S. S.

N. N.

Concluiremos manifestando que si el señor Vicario desatiende á nuestra peticion, pasaremos por el sentimiento de ponerla con los documentos al alcance de la opinion pública.

Los hijos de Baba.

A LA SEÑORA RAIMUNDA NÁJAR VIUDA DE SÁNCHEZ,

En la muerte de su hijo el doctor José Antonio Sánchez.

Triste, muy triste es cuando en otoño El árbol vá perdiendo su follaje; Triste, muy triste es el blando arrullo Que dán en el crepúsculo las aves;

Triste, muy triste es cuando murmura El arroyuelo en su escondido cauce; Triste, muy triste es el vago ruido Del aura pura al recorrer los valles;

Triste, muy triste es cuando las flores Sus perfumados pétalos entreabren, Y ver despues caer hoja tras hoja, Y en seguida espacirse por los aires;

Triste, muy triste es el sol poniente Que haude su disco al declinar la tarde, (Cual esperanza que abandona al hombre), Tras el confin de procelosos mares;

Triste, muy triste es cuando las sombras Hacen perder del cielo los esmaltes, Y la anchurosa tierra abandonada, Espuelta queda en funeral ropaje;

Triste, muy triste es cuando la luna, Opacada por siltiles cenizas, Su luz interceptada por las nubes Proyecta sobre el éter sus celajes;

Triste, muy triste es de trovadores Escuchar los ternisimos cantares Que en sus horas de insomnio dan al viento Por la mujer que ocasionó sus males;

Triste, muy triste es el desgraciado Que sufre de esta vida los embates, Sin encontrar una sonrisa amiga Que algun tanto aliviara sus pesares....

Pero es mas triste el llanto que derrama Una aflijida, inconsolable madre, Al contemplar á su hijo tan amado De la existencia en el tremendo trance....

Ver su mirada lánguida y vidriosa, Que á la luz para siempre vá á apagarse... Y oír el estertor de su agonía.... Y al Sacerdote que, con tiernas frases,

Del mundo le revela las miserias Y el fin del hombre á su memoria trae... Y ver que yace sin vigor, sin vida, Su cuerpo helado, sin aliento, inánime....

Que un fúnebre vestuario, sin adornos, Amortaja su livido cadáver.... Que seis cirios con luz amarillenta De su lecho mortuorio en torno arden....

Eso es cruel, es terrible, es trepidando... Eso es mas que morir para una madre... Es sentir que en la cumbre del martirio En el dolor el alma se deshace....

El sufrimiento que en tu frente pesa, Tambien agobia mi abatida frente; Comprendo, amiga, tu pesar vehemente; Tambien guarda mi pecho ese pesar. Las lágrimas que viertes de amargura, Cual torrente que en trenzas se desata; Ese tormento que tu ser maltrata Haciéndote cruelmente agonizar;

Tambien me hierre con tenaz rudeza: El corazon suspende su latido; Que ANTONIO para mi fué tan querido Como un hermano me pudiera ser. Muchas veces con intima ternura He atraido su pecho hácia mi pecho; Y muchas veces bajo el mismo techo Hemos gozado de infantil placer.

Mas él que está sobre los orbes todos, Que oculta su designio en el misterio,

Y que dilata omnimodo su Imperio Al Este, Oeste, Sur y Setentrion, Llamó á su seno al alma de mi amigo; La sacó de este mundo de dolores; Y entro canto anjelicos de amores Fué á recibir su eterno galardón.

Cuando se halla el espíritu postrado Y ha perdido en el suelo la esperanza; Cuando del hombre el hombre nada alcanza, Queándonos tan solo la orfandad; Una mano invisible nos sostiene Que nos traza una senda diamantina: Una luz pura, en su esplendor divina, Nos alumbrará feliz la eternidad.—

Lloremos sí, desventurada amiga, Pero tendiendo la mirada al cielo; El verterá mil gotas de consuelo Que alivien el transido corazon.

Lloremos sí; pero que el pecho se abra De Jesús á la máxima sublime: Que si Él á veces al mortal oprime, Al hombre tambien dá resignacion.

José Matias Aviles.

CRONICA LOCAL.

CALENDARIO.

ENERO.

- 10 Viernes. San Nicanor mártir y san Guillermo, arzobispo y san Gonzalo, confesor.
- 11 Sábado. San Hijino papa y confesor.
- 12 Domingo 1º despues de la Epifania.—San Benito Biscop, abad, confesor y fundador, y san Arcadio mártir. (Notificacion del estrechamiento del bloqueo peruano, 1859.)
- 13 Lunes. San Gumersindo y san Servendo mártires, y san Leoncio obispo.

MOVIMIENTOS DE VAPORES EN GUAYAQUIL PARA EL MES DE ENERO.

LEGADAS.

- 5.—EL OROYA, del Callao y Paíta.
- 6.—EL ISLAI, de Panamá, Buenaventura y Tumaco, con mala francesa y americana.
- 13.—EL ILO, del Callao é intermedios.
- 14.—EL PAITA, de Panamá y puertos ecuatorianos, con mala inglesa.
- 19.—EL ISLAI, del Callao y Paíta.
- 20.—EL OROYA, de Panamá, Buenaventura y Tumaco, con mala americana.
- 26.—EL PAITA, del Callao y Paíta.
- 26.—EL ILO, de Panamá con mala francesa y americana.

SALIDAS.

- 6.—EL OROYA, para Tumaco, Buenaventura y Panamá, con mala americana.
- 7.—EL ISLAI, para Paíta y Callao.
- 14.—EL ILO, para Panamá, con malas inglesa, francesa y americana.
- 15.—EL PAITA, para Paíta y Callao.
- 20.—EL ISLAI, para Tumaco, Buenaventura y Panamá, con mala americana.
- 21.—EL OROYA, para Paíta y Callao.
- 27.—EL PAITA, para puertos ecuatorianos y Panamá, con malas inglesa y americana.
- 27.—EL ILO, para Callao é intermedios.

GOOD MORNING SIR.—Ayer pasabamos por una de las calles de esta ciudad, y presenciabamos una escena bastante curiosa: un muchacho recién llegado de su provincia y, en

consecuencia, con todo el pelo de la debosa, se encontró con un anciano, muy conocido aqui, que le hablaba en direccion opuesta á la que él se guia. Al hallarse inmediatos se quitó el muchacho su sombrero y le saludó diciéndole: *Buenos dias señor.* Cuando esperaba sin ver al anciano le contestara, quedó como aturrido al ver que paralizandose su marcha le dirigia debidos miradas. En actitud humilde esperaba el muchacho que le explicara la causa de su enojo, hasta que cansado el anciano de mirarlo, le tomó con rabia de una oreja y le dijo: *en acá picaron, picaron nazo, con que así saludas á uno que puede ser tu abuelo! No sabes que hasta los ingleses, que son judios y hereges, dicen que moni sé,* que quiere decir: BUENOS DIAS LE DE DIOS A U. asombro Cuidado con que vueltras á con teitor otra vez una falta tan grande como la de ahora, porque entonces te entregaré á la justicia para que, por castigo, te mande á INGALATERA á vivir con los judios. El infeliz muchacho amedrentado por sus amenazas y dolorido por los tirrones de oreja á, ofreció y hasta juró que no volveria á incurrir en tal falta, hasta que le soltó. Este, pa sándose la mano por la neta da caballera, si guió su camino tan orgulloso y satisfecho con no haber quedado Franklin cuando desahució el para-ayo.

ASEO DE CALLES.—Continúa lo mismo que antes, las calles permanecen sucias, apesar de que el Empruario del aseo público desea que la poblacion permanezca limpia. Mientras no se impoigan fuertes multas, á los que arrojen basuras á las calles durante el dia, no se podrá conseguir que estas estén aseadas un solo dia.

EMPLEADOS JUDICIALES.—Hé aqui las personas nombradas por la Excmo. Corte Superior de Justicia, para que funcionen en el presente año de 1879.

- Alcalde 1º Municipal. Sr. Antonio Millán
- Suplente 1º Sr. Domingo Elizalde Vera
- " 2º " José Maria Ordeñana.
- " 3º " Miguel Arbaiza.
- Alcalde 2º " Ramon Izaza.
- Suplente " Antonio Miron.
- " " Federico Franco.
- " " Adolfo Klinger.

Juez parroquial del Sagrario. Manuel Salcedo.

Suplente. Juan A. Galdos.

Juez parroquial de la Concepcion. Juan José Castro.

Suplente. Josué Franco.

Juez Parroquial de San Alejo. Manuel Ygnacio Gómez.

Suplente. Jacinto Baquerizo.

REMATE.—El 7 de los corrientes, empezó el de los diezmos de la provincia de Guayaquil; y hasta hoy se han rematado los siguientes:

- Gruesas.—Manuel T. Haro.
- Daule.—Pedro Plaza.
- Samborombón.—Francisco Lecarot
- Balao.—José Maria Casanovi
- Santa Elena.—Santiago Peña.
- Balzar.—Pedro Plaza.
- Naranjal.—José M. Sáenz.
- Machala.—Santiago Murillo.
- Morro.—Dr. José P. Ardila.
- Sagrario.—Manuel P. Mariscal.

PILDORAS HOLLOWAY



Las virtudes de esta admirable medicina son especialmente eficaces para expulsar de la SANGRE toda impureza. En los casos de debilidad, ella es incomparable, al paso que cura radicalmente las INDIGESTIONES, y los desórdenes generales del Hígado, del Estómago, y de los INTESTINOS, restableciéndose, como por encanto, el vigor y la salud normales. Dichas Pildoras remueven asimismo las dolencias que suelen afligir á las MUJERES al llegar estas á la edad critica.

UNCUENTO HOLLOWAY

Este incomparable Bálsamo sana los MALES DE OÍRNOS y de PECHO, las Llagas Antiguas, y aun esta Úlcera cuyo origen no conviene mencionar en un anuncio público. Para todas las ERUPTIONES cutáneas no hay remedio igual al UNCUENTO HOLLOWAY, al que millares deben la salvacion tanto de sus Brazos y Piernas como de su existencia.

AVISO PÚBLICO

En Nueva York, 78 Maiden Lane, se elaboran ciertas preparaciones espurias, falsamente intituladas "Pildoras y Uncuento Holloway," y que literamente siendo los nombres de las mismas como "Holloway y Co." Hay en todas las partes de la América Española vendiéndose falsificadas á precios inferiores á los verdaderos medicamentos Holloway que en el extranjero se elaboran solamente en el establecimiento de su inventor, 634, Oct 10 Street, Lóndes, W.G.

Las personas que hacen solicitudes de dichos medicamentos, deberían ponerse en comunicacion con Tomas Holloway, dirigidas á la ciudad de Lóndes, ó con el representante de Holloway en cada caja de Pildoras y Uncuento, ó con el representante de las mismas instrucciones en cada caja de Pildoras y Uncuento, ó con el representante de las mismas instrucciones en cada caja de Pildoras y Uncuento, ó con el representante de las mismas instrucciones en cada caja de Pildoras y Uncuento.

Los remedios se venden en cajas, y se piden en las librerías de los libreros del mundo entero y por su representacion, el "Traveler Holloway," en su oficina central, No. 2, 575, Oxford Street, Lóndes.